



zada. La que se ocupa, muestra ser apropiada para el estudio, pero se echan de menos referencias generales a obras que consiguen teóricamente lo que es el conservadurismo. Los aportes de Russel Kirk, Karl Mannheim, Robert Nisbet y Michael Oakeshott, entre otros, hubiesen sido una buena base para esta tarea.

En conclusión, a pesar de los reparos que hemos hecho, creemos que esta obra es un trabajo importante en cuanto a la producción monográfica que se dedica a pesquisar nuestro siglo xix. Se encuentra bien redactada y su lectura es ágil y agradable, lo que ya es un mérito. Las objeciones realizadas no descalifican este estudio, digno de encontrarse ~~para~~ en toda buena biblioteca.

QC 3808

MARCO ANTONIO LEÓN LEÓN

LEONARDO LEÓN SOLÍS, *Malocas y conchavadores en la Araucanía y las pampas (1700-1800)*, Temuco, Ediciones Universidad de la Frontera, 1991, 245 páginas.

Podríamos decir que dos ejes mueven al estudio del profesor León: la maloca indígena, que consolida y tipifica un tema histórico, y el tráfico comercial, que producirá, al igual que la maloca, dos tipos fronterizos definidos que se forman en la frontera hispano-indígena del centro sur chileno y en la banda al oriente de los Andes. Estos ejes darán movimiento y dinamizarán profundamente la historia araucana. Maloca y conchavo toman cuerpo y se articulan tocando todos los aspectos de la vida indígena e hispana. La obra, siguiendo una interesante perspectiva, conecta los procesos de la frontera chilena con los de allende la cordillera, atractivo tema que en forma ya había sido tratado en *Los pehuenches en la vida fronteriza* de Sergio Villalobos.

El trabajo de Leonardo León, permite vislumbrar diversos procesos y episodios con la zona ultra cordillerana no estudiados por la historiografía tradicional, brindándonos la oportunidad de abordar el tema fronterizo de manera más amplia y detectando el juego de diversos intereses, tanto europeos como de diversas agrupaciones indígenas de las pampas y valles cordilleranos.

Para el autor, las malocas, en la esfera bélica, se hicieron presentes desde los primeros tiempos del contacto hispano-indígena hasta fines del siglo xviii. Con el objeto de resistir la invasión, los araucanos habrían organizado diferentes frentes de resistencia contando con el apoyo de indígenas de la banda oriental: "El flujo de guerreros a través de los pasos andinos y la estrecha colaboración militar que se estableció entre las tribus de la Araucanía y las Pampas, constituyeron por más de un siglo una de las bases sobre las cuales descansó la resistencia antiespañola en el cuarto sur de América" (pág. 27). Importa señalar esta idea ya que posiblemente a través de este flujo de guerreros se habría acelerado el proceso conocido como "araucanización", afectando profundamente a los grupos cordilleranos co-

# **Leonardo León Solís, "Maloqueros y conchavadores en la Araucanía y las pampas, 1700-1800" [artículo] Luis Carlos Parentini G.**

**Libros y documentos**

## **AUTORÍA**

Parentini Gayani, Luis Carlos, 1958-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1993

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Leonardo León Solís, "Maloqueros y conchavadores en la Araucanía y las pampas, 1700-1800"  
[artículo] Luis Carlos Parentini G.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)